
**ПРИСОЕДИНЕНИЕ
КРЫМА
К РОССИИ**

1783–1796

СБОРНИК ДОКУМЕНТОВ



ФЕДЕРАЛЬНОЕ АРХИВНОЕ АГЕНТСТВО
РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АРХИВ ДРЕВНИХ АКТОВ

ПРИСОЕДИНЕНИЕ КРЫМА К РОССИИ

1783–1796

СБОРНИК ДОКУМЕНТОВ

Составитель Н. Ю. Болотина
Научный редактор д. и. н. Т. А. Лаптева

УДК 94(47)(1-924.71)"1783/96"
ББК 63.3(2)46
П75



Издание осуществлено при финансовой поддержке
Российского фонда фундаментальных исследований (РФФИ)
по проекту № 19-19-00058 Д, не для продажи

Присоединение Крыма к России. 1783–1796 гг.: Сборник документов / сост., предисл.,
П75 коммент. Н. Ю. Болотиной; науч. ред. Т. А. Лаптева. — М.: Кучково поле Музеон, 2019. —
432 с.; ил.

ISBN 978-5-907174-00-9

Подготовленный к изданию сборник документов «Присоединение Крыма к России. 1783–1796 гг.» отражает роль Крыма в истории России и освещает основные мероприятия по хозяйственному освоению полуострова, его адаптации с российской политической, социальной и управленческой системами в первые годы после присоединения полуострова.

В состав сборника вошли документы Российского государственного архива древних актов (РГАДА). Основная часть публикуемых материалов ранее не была введена в научный оборот, что затрудняло объективный анализ политических и социально-экономических процессов на территории Крыма после его вхождения в состав Российской империи. Настоящая публикация ставит своей целью расширить представление научной общественности о деятельности по развитию Крымского полуострова, организации административно-территориального деления, созданию органов местного управления и формированию их штатов из представителей местного населения. Материалы характеризуют политику российской администрации по отношению к татарскому населению, мероприятия по увеличению народонаселения Крыма. Ряд документов отражает меры по созданию сети дорог, строительству новых и реконструкции существующих городов, созданию Черноморского флота, а также освоению плодородных крымских земель и введению новых сельскохозяйственных культур и растений. Особое место занимают документы о подготовке и ходе путешествия Екатерины II в Тавриду.

Сборник открывает манифест 8 апреля 1783 г. о присоединении Крыма к Российской империи и документы дипломатического характера, связанные с его обнародованием. Особый интерес представляют материалы о строительстве Севастополя как базы Черноморского флота, государственной политике в отношении населения Крыма, развитии садоводства, виноградарства и паркового искусства.

A collection of documents "The joining of the Crimea to Russia. 1783–1796" reflects the role of the Crimea in the history of Russia, the main measures for the economic development of the peninsula, its adaptation with the Russian political, social and management systems in the first years after the joining of the peninsula.

The collection includes documents of the Russian State Archive of Ancient Acts (RGADA). Most of the documents were not previously introduced into scientific circulation, this greatly complicated the objective analysis of political and socio-economic processes in the territory of the Crimea after its entry into the Russian Empire. This publication of the documents aims to broaden the representation of the scientific community on the activities for the development of the Crimean peninsula, the organization of administrative and territorial division, the creation of local government and the formation of their states from representatives of the local population. The documents characterize the policy of the Russian administration in relation to the Tatar population, measures to increase the population of the Crimea. A number of documents reflect measures to create a network of roads, build new cities and reconstruct existing cities, establish the Black Sea Fleet, and develop fertile Crimean lands and introduce new crops and plants. A special place is occupied by documents on the preparation and the course of the journey of Catherine II to Tauris. Many documents published in this collection, including translations from the French language, are introduced into scientific circulation for the first time.

The first document in the collection is the manifesto on April 8, 1783 on the joining of the Crimea to the Russian Empire and documents of a diplomatic nature related to its promulgation. The most important decrees on the rights of the Tatar nobility and the protection of the Muslim faith, the organization of revenue collection and their use for the development of the Crimea were adopted in the first months. Archival documents characterize the integration processes that took place on the peninsula, the policy of the Center for Economic Development, Agriculture, Urban Development in the Crimea. Of particular interest are materials on the construction of Sevastopol as the base of the Black Sea Fleet, state policy towards the population of the Crimea, the development of horticulture, viticulture and park art.

УДК 94(47)(1-924.71)"1783/96"
ББК 63.3(2)46

ISBN 978-5-907174-00-9

Тираж 300 экз.

- © Российский государственный архив древних актов, 2019
- © Болотина Н. Ю., составление, предисловие, комментарии, 2019
- © ООО «Кучково поле Музеон», дизайн-макет, издание, 2019

СОДЕРЖАНИЕ

Список публикуемых документов	6
<i>Н. Ю. Болотина. Предисловие</i>	23
Документы.	71
Примечания.	355
Глоссарий	408
Именной указатель	412
Географический указатель	421
Список сокращений.	429